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Verbale sintetico 17^ riunione GdL “Efficienza energetica” 

Milano - Roma, 2 marzo 2018 

Il giorno 2 marzo dell’anno 2018, presso la Sede di Milano dell’Autorità per Energia 
Reti e Ambiente (di seguito: ARERA o Autorità) in collegamento video con gli Uffici di 
Roma, si è svolta la diciassettesima riunione del Gruppo di Lavoro (di seguito: GdL o 
Gruppo) “Efficienza energetica” dell’Osservatorio permanente della regolazione 
energetica, idrica e del teleriscaldamento (di seguito: OssReg o Osservatorio). 

La riunione ha ad oggetto l’esame dei seguenti argomenti iscritti all’ordine del giorno: 

1. approvazione verbale sintetico della riunione precedente; 
2. informazioni sul seminario “Il sostegno e il rafforzamento dei Titoli di Efficienza 

Energetica in un mercato che cambia: le proposte degli stakeholder”;  
3. approvazione documento aggiornato su banda ultra-larga ed efficienza 

energetica; 
4. aggiornamenti su seminario banda ultra-larga ed efficienza energetica; 
5. impatti dei benefici agli energivori sul mondo dell’efficienza energetica 

(ASSOESCO); 
6. lo sviluppo dell’efficienza energetica nei condomini (ANACI); 
7. varie ed eventuali. 

 
Sono presenti alla riunione: 

- per l’Autorità: l’ing. Marco De Min, funzionario presso l’Unità Efficienza nel 
Consumo (che ha raggiunto la riunione alle ore 11.30), il dott. Bernardo Pizzetti, 
in qualità di segretario dell’OssReg, e la dott.ssa Giorgia Palma dell’Unità 
Trasparenza e Accountability; 

- per i rappresentanti degli stakeholder: l’ing. Andrea Ponta di Airu/Fiper, il dott. 
Luciano Baratto di Anigas, l’ing. Mariangela Merrone di Assistal, l’ing. Marta 
Bucci di Assogas, il prof. Livio De Santoli di Coordinamento Free, la dott.ssa 
Alessandra Bottari di Federesco, la dott.ssa Anna Danzi di Finco, l’ing. Marco 
Pigni di Italiasolare, l’ing. Fabio Santini di Utilitalia, la dott.ssa Marialuisa Villa di 
Altroconsumo, l’avv. Edoardo Riccio di Anaci, il dott. Davide Macchia di 
Federdistribuzione, il dott. Christian Rossi di Aicep. L’ing. Nicola Cipiciani di 
Assistal, l’avv. Maria Iaconis di Udicon e il dott. Alberto Mariani di Utilitalia 
assistono in qualità di osservatori. 

La riunione ha inizio alle ore 10:40. Il segretario dell’Osservatorio svolge la funzione di 
verbalizzazione. 
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Il coordinatore, prof. De Santoli, apre i lavori con l’esame del primo punto iscritto 
all’o.d.g., richiamando il verbale della riunione precedente, tenutasi in data 2 febbraio 
2018, preventivamente inviato per posta elettronica a tutti i membri del Gruppo. Il 
verbale viene approvato all’unanimità. 

Si passa al secondo punto all’o.d.g., informazioni sul seminario “Il sostegno e il 
rafforzamento dei Titoli di Efficienza Energetica in un mercato che cambia: le proposte 
degli stakeholder”. Il coordinatore comunica che i referenti del MISE e di Enea non 
hanno ancora confermato la partecipazione all’evento. Chiede, inoltre, alle associazioni 
delle ESCo se è stato individuato un referente unico che interverrà al seminario e 
sottolinea che lo spirito dell’evento è quello di rappresentare una posizione unitaria.  

L’ing. Merrone di Assistal chiede di poterne discutere con le altre associazioni delle 
ESCo e di poter fornire una risposta entro lunedì p.v..  

Il dott. Baratto evidenzia che la regola di un referente unico per associazioni di 
categoria dovrebbe essere rispettata da tutti. 

Il coordinatore precisa che gli interventi non dureranno più di 10 minuti e che 
potranno essere presentate delle slide (massimo 5 o 6 slide per intervento). 

La dott.ssa Danzi fa presente che, nell’ambito del seminario, Finco rappresenterà 
anche le associazioni che non sono componenti del GdL. 

Il coordinatore informa che il Ministro dello Sviluppo economico, qualche giorno fa, ha 
comunicato che, prima della fine del mandato, approverà una serie di provvedimenti 
(ad esempio un decreto sulle FER non fotovoltaiche), tra i quali non sembrerebbe 
esserci un decreto sui TEE. Segnala, tuttavia, che secondo altre fonti il MISE e il 
MATTM stanno collaborando per l’adozione di un decreto sui TEE.  

L’ing. Pigni di Italiasolare segnala che il dossier sui TEE non è fermo e che il decreto 
sulle FER non sarà adottato prima di giugno. Fa presente, inoltre, che dopo Pasqua sarà 
adottata una delibera per gli strumenti di sostegno alla promozione delle rinnovabili 
sulle isole minori non interconnesse e un decreto attuativo del MISE collegato al 
decreto dello scorso anno c.d. “decreto di San Valentino” sulle isole minori. Infine, 
segnala che, nella giornata di oggi, l’Autorità pubblicherà un DCO sui criteri di 
incentivazione per le isole minori. 

Il dott. Mariani di Utilitalia conferma che il MISE sta lavorando a un decreto correttivo 
al decreto del gennaio 2017, che dovrebbe essere adottato prima della fine dell’anno 
d’obbligo in corso e che dovrebbe intervenire sia sul lato offerta che sul lato domanda 
(con riguardo al lato offerta, sembrerebbe che il decreto interverrà sulla addizionalità). 

Il dott. Rossi di Aicep riferisce che, secondo informazioni comunicate da Fire, il 28 
febbraio u.s. si è riunito presso il MISE un tavolo di stakeholder, dal quale è emerso, da 
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un lato, che l’addizionalità sarà limitata alle sole nuove installazioni e, dall’altro, che c’è 
una forte resistenza in relazione agli iperammortamenti e ai superammortamenti. 

Il coordinatore ringrazia per le informazioni e invita tutti i componenti ad adoperarsi 
per dare risonanza al seminario, anche attraverso il coinvolgimento degli organi di 
stampa. 

Si passa ai punti 3 e 4 dell’o.d.g.. Il coordinatore ricorda che Italiasolare, UNC, Utilitalia,  
e Anaci hanno trasmesso contributi e proposte di integrazione al documento sulla 
“Banda larga per l’efficienza energetica” predisposto da Federesco. 

Il dott. Pigni sottolinea che il contributo di Italiasolare è diretto a tracciare alcune best 
practice di applicazione di soluzioni della digital energy agevolate dalla diffusione della 
banda larga.  

In relazione al contributo sul tema del dott. Isolani di UNC (che non è presente alla 
riunione odierna), l’avv. Iaconis di Udicon esprime condivisione, mentre la dott.ssa 
Villa di Altroconsumo sottolinea che, in merito alla proposta di finanziare attraverso gli 
incentivi fiscali gli strumenti di smart metering, è necessario tenere presente che 
l’incentivo fiscale non è di competenza dell’Autorità ed esprime pertanto forti 
perplessità sulla proposta.  

Il coordinatore chiede alla dott.ssa Villa di trasmettere alcune osservazioni scritte sulla 
nota.  

L’avv. Riccio riferisce che la nota di Anaci descrive il quadro della situazione, dal punto 
di vista giuridico, in materia di banda ultra larga (con particolare attenzione 
all’individuazione degli interventi volti all’uso pubblico del bene, allo sviluppo della 
rete e alle agevolazioni per incentivare l’adozione di tali sistemi nei condomini). 
Propone di predisporre, in vista del seminario, una sorta di vademecum per 
l’amministratore. 

Il coordinatore, in vista del prossimo incontro, sintetizzerà i contributi pervenuti e li 
accorperà al documento predisposto da Federesco per l’approvazione definitiva. 
Chiede, inoltre, ai componenti di fare una riflessione sui contenuti del seminario e sulla 
bozza di locandina che era stata trasmessa nei mesi scorsi.  

La discussione del punto 5 all’o.d.g., “impatti dei benefici agli energivori sul mondo 
dell’efficienza energetica”, viene rimandata alla prossima riunione, in quanto non sono 
presenti i rappresentanti di Assoesco che hanno proposto il tema.  

Il coordinatore, in vista della prossima riunione,  chiede di comunicare ad Assoesco di 
predisporre una nota sul tema.  

Si passa al punto 6 all’o.d.g., relativo allo sviluppo dell’efficienza energetica nei 
condomini.  
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L’avv. Riccio ricorda che l’argomento era stato inizialmente proposto dal dott. Isolani di 
UNC e che Anaci aveva trasmesso al Gruppo un contributo sulla SEN – che sarà 
nuovamente fatto circolare – che metteva in luce le difficoltà per gli edifici 
condominiali di adottare interventi volti al contenimento del consumo energetico. 
Rileva che, accanto all’aspetto della cessione del credito sottolineato dal dott. Isolani, è 
necessario trattare l’aspetto degli interventi necessari (sarebbe utile, ad esempio, fare 
ricorso a tipologie contrattuali già previste dal Legislatore, come il contratto di servizio 
energia o il contratto di rendimento energetico, che consentirebbe di adottare una 
serie di interventi, con la possibilità di ripartire la spesa fino a 10 anni).  

La dott.ssa Villa manifesta perplessità in merito alla posizione di UNC espressa nella 
nota sui TEE e, in particolare, sulla proposta di escludere che i TEE possano essere 
rilasciati in relazione agli interventi sugli edifici residenziali, in quanto ciò 
precluderebbe la possibilità, per i condomini che non hanno disponibilità finanziarie, di 
effettuare comunque interventi di efficientamento energetico ricorrendo ai servizi 
delle ESCo. Ribadisce quindi che, se il dott. Isolani vorrà portare al seminario la 
posizione espressa nella nota sui TEE, dovrà sottolineare che tale posizione non è 
condivisa da tutte le associazioni dei consumatori. 

La dott.ssa Danzi ritiene il tema dell’efficienza energetica nei condomini non possa 
essere trattato solo con riferimento all’aspetto della banda larga. 

Anche l’avv. Iaconis ritiene che la discussione sul tema dell’efficienza energetica nei 
condomini non dovrà limitarsi all’aspetto della banda larga che sarà trattato nel 
seminario, ma dovrà proseguire in futuro per affrontare ulteriori aspetti.  

Manifesta, inoltre, perplessità sul contenuto dell’ultimo bullet della nota di UNC 
sull’efficienza energetica dei condomini, laddove si dice che “il rimborso finanziario alle 
anticipazioni del Fondo sarebbe garantito, per la quota delle detrazioni fiscali dal 
ritorno dallo Stato dei crediti fiscali e per la quota rimanente da uno strumento di 
prelievo molto affidabile, quale la  bolletta elettrica”. 

L’avv. Riccio sottolinea che il tema dell’efficienza energetica nei condomini e quello 
della banda larga dovrebbero essere trattati separatamente. 

L’ing. Santini condivide la posizione dell’avv. Riccio e ritiene che, sul tema 
dell’efficienza energetica degli edifici, il Gruppo possa lavorare per dare il proprio 
contributo. Ricorda che l’attuale Governo ha posto particolare attenzione al tema (si 
pensi alla detrazione fiscale cumulabile con gli interventi antisismici) e che molte 
aziende si sono rese disponibili ad affrontare questi interventi.  

La dott.ssa Villa ritiene che gli argomenti trattati (come quello dei TEE e dell’efficienza 
nei condomini) siano strettamente connessi e che il Gruppo dovrebbe trovare una 
posizione coerente su tutti gli ambiti affrontati. Condivide, poi, la posizione dell’avv. 
Iaconis che ha manifestato perplessità sull’utilizzo teorico della bolletta come mezzo 
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per incassare eventuali crediti delle banche per pagare gli interventi di efficientamento 
energetico. 

L’ing. Santini sottolinea che l’utilizzo della bolletta come mezzo per incassare eventuali 
crediti è volontario e rappresenta un’agevolazione per il cliente, in quanto si tratta di 
una modalità di rateizzazione, non paragonabile al modello utilizzato per pagare il 
canone Rai. 

Il dott. Rossi evidenzia che, al fine di poter utilizzare i TEE per finanziare investimenti 
rilevanti, è necessario trovare un meccanismo semplice, garantito e inattaccabile. 

Il coordinatore invita i componenti a trasmettere osservazioni e contributi al fine di 
avviare la discussione sul tema nella prossima riunione. 

L’ing. De Min ritiene che le incentivazioni più adatte per il settore residenziale, in 
considerazione del fatto che il consumo di un edificio e il risparmio che si può ottenere 
a seguito di un intervento sono facilmente prevedibili, sono quelle che definiscono ex 
ante l'ammontare dell'incentivazione di cui il condominio potrà fruire. Alla luce di ciò, il 
meccanismo dei TEE non è probabilmente il più adatto per il settore, tuttavia è 
importante che sia sempre garantita la possibilità di scegliere a quale incentivazione 
fare ricorso. 

Aggiunge, inoltre, che un provvedimento d’urgenza del GME – adottato su richiesta del 
MISE e del MATTM – ha previsto la riduzione del numero di sessioni mensili di scambio 
dei titoli sul mercato.  

L’ing. Santini ritiene che l’intervento sia volto a limitare gli oneri in bolletta, ma che sia 
poco tutelante nei confronti dei distributori. Auspica che intervengano al più presto le 
misure strutturali che sono state annunciate. 

L’ing. De Min concorda sul fatto che sia necessario un intervento sostanziale dal punto 
di vista normativo.  

Esaurita la discussione sul tema, il coordinatore elenca gli argomenti che saranno 
trattati nella prossima riunione: 
- esiti del seminario sui TEE che si svolgerà il prossimo 12 marzo; 
- banda ultra larga per l’efficienza energetica e relativo seminario; 
- efficienza energetica negli edifici. 

I componenti stabiliscono, infine, che la prossima riunione si terrà il 6 aprile p.v. presso 
gli uffici dell’Autorità. 

La riunione termina alle ore 12.00.   
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 Il Segretario                                                                       Il Coordinatore 

 


